

## Se multiplica LA MALDAD

Mañana regresa a Netflix "¿Quién Mató a Sara?", con triple dosis de intriga y la inclusión del astro francés Jean Reno. **GENTE**



## Bellas Artes para festejar

La soprano mexicana **María Katarava** celebra este domingo 20 años de carrera con 'Juana sin cielo', ópera inspirada en la controversial vida de Juana I de Castilla, o Juana La Loca. **CULTURA (PÁGINA 14)**



## PELEA POR SU VIDA



La mexicana Alejandra Ayala fue noqueada el viernes en Escocia en una pelea por el título mundial y ahora busca sobrevivir tras ser intervenida por un hematoma subdural en el cerebro.



LA ENTREVISTA

MARTES 17 / MAYO / 2022 CIUDAD DE MÉXICO 48 PÁGINAS, AÑO XXIX NÚMERO 10,361 \$ 25.00

# REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

Frena Presidente NOM de la dependencia de Tatiana Clouthier

# Meten reversa a SE con revisión de autos

Reprocha AMLO 'bolsear a la gente' y califica propuesta de 'tecnócrata'

ANTONIO BARANDA, CLAUDIA GUERRERO Y FRIDA ANDRADE

El Presidente Andrés Manuel López Obrador frenó una nueva Norma Oficial Mexicana (NOM) impulsada por la Secretaría de Economía (SE), que encabeza Tatiana Clouthier, y que busca imponer una nueva verificación mecánica a autos a partir de los cuatro años de antigüedad. El Mandatario achacó la creación de la NOM 236 a rebuscos del "pensamiento conservador tecnocrático" en su Gobierno.

"No vamos a estar bolseando a la gente, pero esa era la mentalidad que prevalecía y no se ha ido todavía; son procesos de cambio, de transición, hemos avanzado mucho, pero falta", señaló el Presidente en su conferencia matutina.

"Nos queda todavía una parte ahí del pensamiento conservador tecnocrático, hay que irlo haciendo a un lado, y no con imposiciones, sino

## SIEMPRE NO

El viernes pasado se advirtió de la imposición de la nueva NOM de verificación de condiciones físico-mecánicas y de las nuevas atribuciones de Gobiernos locales para definir costos, inspecciones y operación.



convenciendo de que hay una situación distinta".

Dijo que no conocía la nueva verificación física y mecánica de autos que ordenaba la NOM 236 publicada el pasado 3 de mayo.

"Hay decisiones que toman las Secretarías y no se consultan", justificó.

"Ahora estamos procurando que todo lo que perjudique la economía popular se consulte; antes era un desorden del Gobierno porque cada Secretaría hacía lo que pensaba que era su función o responsabilidad, ahora no, sobre todo en lo que perjudica a la gente.

"Lleva tiempo establecer esta nueva forma de Gobierno, pero tenemos que sensibilizar a los servidores públicos.

"Porque ellos dicen: 'hay un acuerdo, así está la norma', y ya. Y la gente, como los mismos tecnócratas lo dicen, es un variable que no importa, cuando es lo principal", insistió.

## URGE AMDA INSPECCIONES

En México existe una anarquía en la que es posible que cualquier persona pueda salir con su vehículo, pese a que esté en malas condiciones, y pueda provocar accidentes, ante lo cual se requieren las inspecciones físicas mecánicas planteadas en la Norma Oficial Mexicana (NOM) 236, expuso Guillermo Rosales, presidente de la Asociación Mexicana de Distribuidores de Automotores (AMDA).

"Vivimos en la anarquía. Aquí cualquier persona, sin importar las condiciones en las que se encuentre un vehículo, puede salir a las vías de circulación sea en una ciudad o en la carretera y con ello provocar un accidente.

"Creo que el hecho de apelar a la economía de las personas de no incurrir en gastos adicionales no justifica el bien mayor que es preservar la vida y la salud, creo que dentro de un esquema de bien superior es preferible hacerlo", manifestó.

Para Rosales, el establecimiento de un sistema de inspección técnica vehicular es urgente y necesario con el fin de disminuir los siniestros y con ello contribuir a conservar la vida y la salud de las personas.

Destacó que no se ha establecido el costo de la revisión para los usuarios, y por lo pronto sólo se tiene una referencia de que a nivel internacional se paga entre 20 y 40 dólares.

También sugirió que se pueden subsidiar los equipos de verificación más avanzados para que en una sola revisión se haga la actual inspección ambiental.

## ¡HEROICAS!

Chivas y Pachuca echaron a los equipos regios, que sumaban siete finales seguidas en la Liga MX Femenil. **CANCHA**



FINAL FEMENIL. CHIVAS VS. PACHUCA

## Van 100 mil desaparecidos; 'paren este dolor', claman

CÉSAR MARTÍNEZ

En México ya hay más de 100 mil personas desaparecidas, de acuerdo con el Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No Localizadas.

Pese a que la plataforma registra casos desde la década de los 70, un 83.5 por ciento de esa cifra se acumuló a partir de 2006, cuando inició la llamada guerra contra el narcotráfico en el sexenio de Felipe Calderón.

En la gestión del Presidente Andrés Manuel López Obrador se han sumado 31 mil 520 personas desaparecidas.

De total de los registros, Jalisco es la entidad donde hay más personas desaparecidas, con 14 mil 971 víctimas; le siguen Tamaulipas, con 11 mil 971, y el Estado de México, con 10 mil 993.

Desde diferentes partes del País, madres que han bus-

cado por años a sus hijos claman para que las desapariciones se detengan.

"Qué caso tiene que nosotras, en la búsqueda, encontremos a uno, si la delincuencia se lleva a dos", cuestiona María Guadalupe Aguilar, quien fundó en 2013 el colectivo Familias Unidas por Nuestros Desaparecidos en Jalisco, luego de la desaparición de su hijo, José Luis Arana Aguilar, en 2011.

"Lo peor de todo es que no vemos esperanzas, no sabemos cuándo va a parar esto. La exigencia es que se pare ya, que detengan esta situación, este dolor", dijo.

Aguilar es consciente que entre más pasa el tiempo, es menos probable que pueda encontrar a su hijo, pero siente el deber de ayudar a las personas que recién sufren la desaparición de un ser querido.

## SOLICITAN A FGR ARCHIVAR CASO

Fuentes de la defensa de los hermanos El Mann, directivos de Fibra Uno, exhibieron una solicitud a la FGR, para decretar el "no ejercicio de acción penal" por una denuncia de la UIF por presunto lavado de dinero. Los empresarios habían pactado con la Fiscalía un criterio de oportunidad y la entrega de 2 mil millones de pesos por reparación de daño a Infonavit.

PÁGINA 7

## LLEGA (AL FIN) APP DE APPLE WATCH PARA EL CORAZÓN

VICENTE FLORES

Luego de permanecer cuatro años frenada por las autoridades, pese a estar permitida en más de 100 países, la aplicación de Apple Watch para monitorear el corazón está disponible desde ayer para los usuarios del reloj inteligente en México. Tras la actualización 8.6 del sistema operativo, la app electrocardiograma (o ECG) llegó a las muñecas de los mexicanos con Apple Watch para medir las señales eléctricas que hacen latir el corazón y otros indicadores de salud personal.

"La app ECG y la funcionalidad de notificación de ritmo irregular", señala Apple, "permiten a los usuarios identificar indicios de fibrilación auricular, la forma más común de ritmo cardíaco irregular. "La fibrilación auricular puede provocar un accidente cerebrovascular, la segunda causa de muerte más común en el mundo", advierte. De acuerdo con la compañía, ECG demostró en un en-



sayo clínico tener un 98.5 por ciento de sensibilidad en la clasificación de la fibrilación. El pasado 26 de enero, Grupo REFORMA publicó que, aunque fue lanzada desde el 2018 y se usaba en 116 países, la app no estaba disponible en México por falta de aval de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris).

## NEGOCIOS 2



## NARCOTÚNEL FRONTERIZO

Las autoridades estadounidenses descubrieron un narcotúnel de más de 800 metros que conectaba una vivienda en Tijuana, Baja California, con una bodega industrial en la Mesa de Otay en San Diego, California. El túnel tenía paredes reforzadas, electricidad, ventilación y un sistema de rieles.

## Crecen 130% remesas... ¡de Centroamérica!

MARLEN HERNÁNDEZ

Mes con mes desde hace años, los mexicanos en Estados Unidos envían remesas récord, pero el País también recibió una buena cantidad de recursos de otra parte: Centroamérica.

Durante el año pasado, México recibió 189 millones de dólares en remesas de El Salvador, Guatemala y Hon-

duras, 130 por ciento más que lo enviado por esos países en el 2020, según cifras de Banxico.

Además, las remesas del 2021 del llamado Triángulo Norte de Centroamérica fueron el máximo histórico para esa región desde 2013, cuando Banxico empezó a registrar los datos.

Analistas consideran que el aumento de las reme-

sas está relacionado a las crecientes oleadas de migrantes que provienen de esos países.

"Es posible que una parte de estos recursos sean remitidos por familiares de las personas migrantes que hacen su tránsito por México para llegar a EU", dijo Juan José Li Ng, economista Senior de BBVA Research.

Otros especialistas han considerado que el repun-

te récord de las remesas a México tendría relación en parte con actividades de lavado de dinero del crimen organizado.

Sin embargo, pese a los mayores envíos de dinero, los tres países centroamericanos aportaron apenas 0.37 por ciento de las remesas totales para México en 2021, cuando el País recibió más 51 mil millones de dólares.